

RASSEMBLER A GAUCHE

Comité de rédaction:

- Cyrille-Robert Broux, militant des Verts
- Amaury Couderc, militant socialiste progressiste
- Michelle Dospital militante associative
- Robert Duguet, militant du Mouvement des Citoyens
- Bernard Fischer, militant associatif
- Michel Galin, militant socialiste progressiste
- Sylvie Mayer, militante du Parti Communiste
- Xavier Rousselin, militant de la ligue communiste (LCR)

Directeur de publication:

- Jacques Adrien, militant socialiste progressiste

Commission paritaire des Publications et Agences de Presse numéro 11077

RAG: Amaury Couderc, le Clos, Boissy-sous-Saint-Yon 91790
tel.: 64.91.32.75

N° 58 - 1er mai 1995
spécial élection

RASSEMBLER A GAUCHE

BULLETIN DE LIAISON POUR "RASSEMBLER A GAUCHE"

LE 7 MAI CONTRE LA DROITE

par Sylvie Mayer

8,6%, 2.600.000 voix, c'est un vrai succès. Les communistes ne sont pas euphoriques, ils sont lucides et heureux de ce résultat qui amorce une remontée du PCF, avec 600.000 électeurs supplémentaires bien répartis sur l'ensemble du territoire.

Dans l'ESSONNE, le résultat est particulièrement intéressant, avec une progression de 11.500 voix et 2,24%, particulièrement sensible dans la plupart des villes dirigées par un maire communiste.

Heureux, mais également inquiets de la persistance du glissement à droite de la société française, avec un ancrage confirmé du Front National dans la vie politique du pays.

Lionel Jospin est resté enfermé dans la logique qui a conduit la France à la situation que l'on connaît, et mécontenté une majorité de son électorat. A

l'opposé, Robert Hue et avec lui de très nombreux militants communistes, ont porté dans cette campagne des idées neuves sur les grandes questions de société, l'argent, la place des êtres humains, ce qu'est le communisme. Ils ont fait découvrir aux français le renouvellement sensible et perfectible du Parti Communiste Français.

Pour la première fois -c'est un des éléments de notre renouvellement-, le Comité national, chargé de diriger le Parti, a pris le temps de consulter l'ensemble des comités fédéraux. Nous savons que la plupart des sections ont aussi consulté leurs adhérents, qui eux mêmes ont eu de nombreux contacts avec les électeurs de Robert Hue. Il y a eu un riche débat, avec un premier échange sur les résultats et une prise en compte de l'opinion des .../...

IL NOUS EN RENDRA COMPTE UN JOUR !...

par Robert Duguet

A titre personnel, sans engager naturellement la formation politique dont je suis membre, je déclare que je m'abstiendrai au second tour de l'élection présidentielle. Les résultats du premier tour ne font d'ailleurs que renforcer ma conviction.

On observe un éclatement de la représentation politique traditionnelle; un fort vote protestataire à gauche du Parti Socialiste, tandis que la petite bourgeoisie enragée du petit commerce, de l'artisanat jointe à un salariat déclassé, ce que Marx appelait un "lumpen prolétariat" a porté ses suffrages sur Le Pen. Une frange de la droite traditionnelle, soutenue par la hiérarchie catholique, se radicalise aussi sur des positions antirépublicaines autour de De Villiers. Avis aux apprentis sorciers, aux Jospin et aux carriéristes de banlieue, c'est un scénario connu...

Aucun bilan n'a été tiré de la gestion gouvernementale "socialiste" depuis 1993. Faudrait-il appeler à voter Jospin au second tour parce qu'il est quand même le représentant de toute la gauche? Quelle gauche? Sur quel programme et sur quelle orientation stratégique visant à rassembler les forces du travail et de la jeunesse? La candidature Jospin exprime très exactement l'intérêt d'une couche de notables et de professionnels de la carrière politique qui voudrait voir revenir les vents favorables de 1981, autrement dit l'odeur de la paille fraîche pour ces chevaux de retour. Rien n'indique qu'il s'agit d'autre chose... Certes Monsieur Jospin, faisant fructifier sa position sociale, ne s'est pas acheté .../...

"RASSEMBLER A GAUCHE" est le lien entre tous ceux et celles qui font le choix de se rassembler pour rechercher une issue à la crise qui secoue aujourd'hui la gauche.

"RASSEMBLER A GAUCHE" n'est pas une organisation politique formelle, c'est un lieu de débat et d'action ponctuelle. Il rassemble des hommes et des femmes impliqués dans différentes organisations traditionnellement de gauche, mouvements se réclamant de la gauche, écologistes, inorganisés, tous favorables au rassemblement.

Les articles seront signés et n'engageront que leurs auteurs.

POUR EMPECHER L'ARRIVEE DE L'EXTREME DROITE AU POUVOIR

par Jacques Adrien

Je tire trois enseignements du premier tour de l'élection présidentielle:

Le premier est l'écroulement du pôle "Ecologique" dû vraisemblablement à l'éparpillement des tendances presque contradictoires entre elles et donc devenues peu crédibles dans la population.

Le deuxième est le rejet des partis extrémistes qui font des scores importants. Cela est aussi le reflet du vote "Raz le Bol" dans cette période trouble où le chômage s'accroît et où règne la puissance de l'argent amplifiant encore les injustices sociales.

On peut citer "Lutte Ouvrière" dont la représentante Arlette Laguiller double son score de 1989 et dépasse la barre fatidique des 5%. Mais, ce qui est plus grave à mes yeux, c'est le score de Jean-Marie Le Pen (15%) dont on sait que les thèses xénophobes, racistes et fascistes sont un véritable danger pour la démocratie.

Le troisième enseignement m'est sympathique. Le score de Robert Hue est suffisamment élevé pour que le Parti Communiste redevienne un espoir de changement, mais encore un peu faible pour qu'il puisse seul représenter cet espoir. Il a donc besoin, à l'avenir, d'autres partenaires : partis, mouvements, clubs, fussent-ils très minoritaires, ou sur le plan local de groupes de réflexion comme par exemple "Rassembler à Gauche".

Considérant que Lionel Jospin représente un moindre danger pour notre société, mais surtout pour empêcher Jacques Chirac d'être élu avec l'appui de Le Pen et du Front National, auquel il devra, s'il est élu, faire des concessions, je voterai le 7 mai prochain Lionel Jospin et appelle tous les démocrates à faire de même. □

MAINTENANT, ENSEMBLE, BATTONS CHIRAC !

par Xavier Rousselin

Les résultats du premier tour ont une fois de plus démenti les pronostics pessimistes : on s'aperçoit que Jospin peut battre Chirac !

La crise sociale est une nouvelle fois révélée par l'étendue du vote Le Pen. Il apparaît clairement que seule une attaque résolue du chômage, en particulier par une réduction du temps de travail sans diminution de salaire, pourra faire reculer la vague Le Peniste.

Aujourd'hui nous sommes face à un choix :

- Soit Chirac et toute la droite. Leur politique sera, malgré les grands discours sur la fracture sociale, une politique d'attaque contre les acquis des salariés. Après la "réforme" des retraites de Balladur, on aura les assurances privées à la place de la Sécurité.

- Soit Jospin. Certes son programme ne laisse rien présager de vraiment nouveau par rapport aux deux septennats. Mais au premier tour on choisit et au second on élimine. Si Jospin gagne, le mouvement social actuel sera plus fort pour imposer la prise en compte des intérêts des salariés.

Dimanche 7 mai, pour battre Chirac, votons Jospin. □

NOUS FERONS NOTRE DEVOIR ELECTORAL

par Bernard Fischer

Après les défaites électorales des élections législatives de 1993 et des élections européennes de 1994, c'est encore une élection pour rien, nous passons encore complètement à côté d'une occasion de recomposition de la gauche.

Les 23% de Jospin au premier tour de l'élection présidentielle de 1995, où est la différence par rapport aux 25% de Mitterrand au premier tour de l'élection présidentielle de 1981, aux 34% de Mitterrand au premier tour de l'élection présidentielle de 1988, aux 12,5% de Rocard plus les 12,5% de Tapie aux élections européennes de 1994 ?

20% pour Chirac, 18% pour Balladur, 15% pour Le Pen plus 4% pour Villiers, cela fait 57% pour la droite et l'extrême droite au second tour de l'élection présidentielle de 1995.

15% pour Le Pen, son meilleur score historique, plus 4% pour Villiers, cela fait 19% pour l'extrême droite plus la droite extrême, comme on dit, c'est le principal facteur d'approfondissement de la crise et d'inquiétude pour l'avenir de la vie politique française.

Après la présidentielle,

QUELLE NOUVELLE GAUCHE POUR QUELLE NOUVELLE SOCIÉTÉ ?

Assemblée générale de l'Association
Démocratie!

le 13 mai 14h30 à Paris, salle LSC
69 ter, rue de la Chapelle
75018 Paris
métro : Porte de la Chapelle

Pour tous ceux qui pourraient être à Paris vers midi nous proposons de déjeuner ensemble dans le quartier. En vue de faire les réservations nous souhaitons que tous ceux qui pensent pouvoir être là nous le fassent savoir en laissant un message au 46.45.01.94

Le 7 mai, comme le 23 avril, nous ferons notre devoir électoral, nous voterons pour Jospin, le seul représentant de la gauche au second tour, sans aucune illusion, comme d'autres appelleront à l'abstention, sans participation à la campagne électorale. C'est la discipline républicaine, si elle existe encore. Aucune campagne électorale de 15 jours pour un second tour ne redressera jamais une campagne de premier tour et aucune campagne électorale ne changera rien au bilan de 14 ans de mitterrandisme.

Jospin candidat président, c'est Martine Aubry candidate premier ministre et Delors comme président du comité de soutien.

L'avenir de la gauche française est ailleurs. Le Jospin de 1995 n'est pas le Mitterrand de 1971. □

QUEL DEUXIEME TOUR ...

Jean Sanchez *

Au premier tour j'ai voté Dominique Voynet, au second je voterai Arlette Hue ou peut-être Robert Laguiller...

En aucun cas je ne donnerai ma voix à un candidat qui s'accommode de l'Europe mastrichienne génératrice d'exclusion, de xénophobie, de chômage ... et de guerre.

En aucun cas je ne soutiendrai un candidat qui, par son silence, se rend complice des responsables français du génocide rwandais.

En aucun cas je ne cautionnerai la collaboration avec le grand capital transnational sous contrôle des lobbies militaro-industriels, des réseaux mafieux liés au blanchiment de l'argent sale et au trafic des armes.

Le 8 mai 1945, au moment où l'Europe se libérait du nazisme, la France colonialiste (conquérante selon Chirac), massacrait 45.000 algériens dans la région de Sétif.

Assez de double langage, de deux poids deux mesures, d'atteintes permanentes à la dignité des peuples ... bosniaque, kurde, irakien, palestinien, tchéchène... Nous avons un devoir de solidarité avec tous ces mouvements de résistance contre les agents du grand désordre international : le FMI, la banque mondiale, le G7, le GATT, l'ONU, l'OTAN...

Assez de corruption, de manipulations médiatiques, de prédation, de collaboration et de soumission.

Notre dignité n'est pas à vendre, Messieurs les Présidents prédateurs. □

* Militant de l'AREV, associé au comité de rédaction de "Rassembler à Gauche".

LIONEL JOSPIN, SANS ILLUSION !...

par Amaury Couderc

Malgré le "vote utile", malgré la crainte de voir disparaître la gauche au second tour, le candidat des socialistes ne recueille que 23% des suffrages, soit plus de 10 points de moins que François Mitterrand en 1988...

La remontée du candidat communiste, le très bon score d'Arlette Laguillier pour LO montrent que si la gauche est plurielle, elle est aussi divisée, non pas sur des questions de personnes ou de rivalités d'appareils comme l'est la droite, mais sur des questions de fond.

D'un côté la campagne de L.Jospin, largement orientée autour des thèses de J.Delors et Alain Minc démontre clairement aujourd'hui qu'il y a refus du PS à tirer les leçons du bilan de 10 ans de gouvernement socialiste. D'un autre côté, les thèses développées par R.Hue, D.Voynet et Arlette Laguillier montrent tout aussi clairement qu'il existe un front de rupture à cette politique.

Si l'on considère la simple addition de ces forces, on s'aperçoit qu'il s'agit tout de même de plus de 17% des citoyens de ce pays. Sans extrapoler ni faire de politique fiction, on peut s'imaginer ce qu'aurait pu être la dynamique créée par une réelle volonté de changement autour d'un candidat commun porteur de quelques axes forts de cette campagne : les 35 heures sans diminution de salaire, les 1.500F d'augmentation de salaire pour tous, la proportionnelle dans toutes les élections, une autre politique pour construire l'Europe, ...

La réalité à la sortie de ce scrutin est qu'il existe bien, (comme cela a toujours été le cas dans notre pays) deux grands courants dans la gauche française. Un courant "social démocrate chrétien" (23%) qui propose d'aménager le système et de traiter socialement le chômage... et un "courant novateur" (18%) porteur d'une politique de transformation sociale et de remise en cause du système libéral. (la chute des pays de l'Est obligera ce courant novateur à réinventer pour une large part la pratique et la mise en oeuvre de cette volonté de changements radicaux). Dans cette "gauche novatrice" le PC est à la fois majoritaire et le mieux structuré, c'est donc à lui qu'il appartient de prendre des initiatives concrètes et rapides sinon à laisser la recomposition se faire au centre. A ce sujet, jamais le président du comité de soutien à L. Jospin, Jacques Delors, n'a été aussi clair que dimanche 30 avril à 7/7 : "*Si Lionel Jospin est élu président de la République, il dissoudra l'Assemblée Nationale, s'il n'y a pas de majorité de gauche dans cette nouvelle assemblée, il y aura une recomposition politique autour du PS.*" Nous y voilà.

Cette analyse m'amène à constater qu'aujourd'hui ce "courant novateur" divisé sur le terrain électoral (même s'il peut être majoritaire dans d'autres circonstances) subit, qu'il le veuille ou non, l'hégémonie d'un PS reconstitué autour de thèses libérales, et qu'il est dans la situation de **ne pouvoir faire autre chose qu'apporter son vote à Lionel Jospin au second tour et cela quel que soit le mot d'ordre avancé par les organisations politiques...**

Le score que réalisera le candidat socialiste dépendra directement de la manière dont L.Jospin entendra ou n'entendra pas la volonté exprimée par 18% des citoyens d'une vraie politique de transformation sociale. Il portera seul la responsabilité de son propre échec... □

JOSPIN, SANS HESITATIONS, SANS ILLUSION

par Michel Galin

Dur pour la Gauche : à peine 40% au total, il y a longtemps qu'on n'avait pas vu cela.

Le résultat de Dominique VOYNET est décevant.

Arlette LAGUILLIER a réussi son pari. Robert HUE fait mieux que A.Lajoinie en 88 mais reste loin d'un score à 2 chiffres.

Lionel JOSPIN a bénéficié du vote utile, qu'il aurait cependant tort de considérer comme une adhésion à ses propositions.

Je reviendrai plus en détail, dans le prochain numéro de RAG, sur la signification de ces résultats.

L'heure est au second tour : on ne choisit plus, on élimine.

Il ne saurait y avoir, à Gauche :

Ni la tentation de la politique du pire (La recomposition de la Gauche serait plus difficile au lendemain d'une lourde défaite).

Ni une fascination pour un personnage qui est quand même responsable de la mort de Malik Oussékine et des assassinats de la grotte d'Ouvéa.

Lionel JOSPIN a été placé en tête de la Gauche. Le Rassemblement à Gauche pour le second tour se construit plus qu'il ne se décrète. Bien plus que la "discipline républicaine", les inflexions qui seront données ou pas par le candidat dans son programme assureront le résultat.

Entendra-t-il les 17% d'électeurs de Gauche qui se sont reconnus dans des propositions plus radicales ?

Tiendra-t-il compte des quartiers populaires qui se sont, une fois de plus, abstenus plus que les autres ?

Ou suivra-t-il D Straus Khan qui en début de semaine a appelé au rassemblement des "européens" socialistes et centristes contre l'anti-européen Chirac ?

Le score que fera L.Jospin est donc d'abord de sa responsabilité.

Les conditions du troisième tour social ne seront pas déconnectées de l'élection, et de ce que la Gauche, même si elle n'est pas telle qu'on la souhaiterait, y fera au deuxième tour. En clair une élection de maréchal pour Chirac n'est pas favorable au mouvement social.

Je voterai donc Jospin le 7 Mai. □ 65

LE 7 MAI CONTRE LA DROITE

suite

électeurs communistes dans la réflexion pour le second tour.

Les communistes ont réaffirmé la position défendue durant toute la campagne: viscéralement anti LE PEN, anti droite, mais aussi résolument opposée à toutes tractations de dernière minute avec le PS.

Si le travail d'union dans les municipalités de gauche sortantes, la progression de négociations pour les prochaines élections municipales avec un accord national passé bien avant le 23 avril sont une réalité, il est clair aussi que les forces de gauche ne sont pas prêtes à gouverner ensemble: trop de divergences demeurent sur des questions fondamentales (l'argent, MAASTRICHT, les 35 heures...). En revanche, sur le terrain, le bon vote pour Robert HUE confirme l'aspiration de plus en plus partagée à la construction d'une perspective nouvelle, avec une politique de gauche bien à gauche.

Le mode de scrutin nous amène à nous prononcer pour l'utilisation du bulletin L. JOSPIN contre la montée de la droite. C'est cette proposition que nous soumettons aux électeurs; celle que nous défendons en diffusant la déclaration du Comité national du 26 avril.

Nous allons continuer par ailleurs notre action pour faire monter des propositions susceptibles de contribuer à de véritables changements dans le pays; nous serons dans les luttes qui ne manqueront pas de se poursuivre, quel que soit le prochain président de la République. □

IL NOUS EN RENDRA COMPTE UN JOUR !...

suite

de vignes en Californie, mais il a participé à édicter des lois contre l'école républicaine dont nous nous souvenons très précisément. De ceci comme du reste il nous en rendra compte un jour !

Non décidément il m'est impossible de voter Jospin au second tour. J'ai confiance dans le mouvement du 16 janvier 1994. J'ai confiance dans les mouvements sociaux qui, tôt ou tard, poseront la question d'une nouvelle perspective politique. Je ne tiens pas à entretenir des illusions sur les contradictions qui, aux lendemains même de l'élection présidentielle, resurgiront à gauche et au sein du PS. □

CONTINUER L'ACTION !

par Cyrille-Robert Broux

Positivement ou négativement, les résultats du 23 avril nous ont déroutés. Contre toutes attentes et prévisions, Lionel Jospin a démontré qu'il avait su créer une certaine dynamique autour de sa candidature, Jacques Chirac démontrant l'inverse.

Déroutant également le score de Dominique Voynet, sans pour autant rêver à une audience dépassant largement les 5%, nous pouvons espérer se rapprocher de cette barre. Certes, elle a pâti de l'embrouillamini des diverses candidatures écologiques en début de campagne, mais plus profondément, il semble que les objectifs politiques des Verts ne soient pas encore perçus avec la crédibilité nécessaire pour une élection présidentielle.

Cette situation sera analysée et discutée au sein du mouvement, pour l'heure ce qui importe est de se déterminer pour le second tour.

Que voulons-nous pour le pays pour les 7 ou 5 ans à venir ?

Des deux candidats restants, force est de constater qu'aucun ne se rapproche du projet global de transformation de la société voulu par les écologistes. Toutefois, il convient de s'interroger sur notre action demain, après-demain et dans les années à venir. L'action doit continuer, non seulement pour démontrer la validité de nos propositions lors des campagnes électorales, mais également pour, sur le terrain, infléchir les politiques néfastes ou faire prendre conscience des dangers de certaines options.

Le premier acte de ce combat s'effectuera le 7 mai.

Rester sur le bord du chemin, par l'abstention ou le vote nul n'a jamais été une solution porteuse d'avenir. Il faudra choisir le candidat le plus à même de prendre en compte nos aspirations, de ne pas aggraver la situation notamment en matière sociale et d'agir pour enrayer la montée des idées xénophobes.

Et sans conteste, ce candidat est Lionel Jospin ! Le premier tour a créé une surprise, pourquoi ne pas renouveler l'expérience au second. □

Ce bulletin est le votre, aidez nous à le faire vivre.

Associez-vous à notre démarche en participant financièrement.

Nom Adresse n° rue

Prénom Ville

Code postal

Je verse la somme de: 100 fr autre

A retourner à A. Couderc, le Clos, 91790 Boissy-sous-Saint-Yon